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QUIEREN VOLVER A SER “TOMADOS EN CUENTA”
P04-05

E
Eleazar Garviso

Coquimbo

>> Al>interior>de>un>colegio>en>la>parte>alta>de>Coquimbo,>pasa>la>última>etapa>de>
su>vida>la>religiosa>Gregoria>Ciccarelli>Salone,>en>el>mismo>lugar>donde>a>finales>de>
los>‘60>forjó>su>labor>social,>que>se>extendió>por>la>zona>y>el>resto>del>país.>Una>figura>
querida>en>los>cerros>del>puerto>y>que>tuvo>en>la>creación>del>Hogar>Redes>una>de>sus>
mayores>expresiones.>

La madre de
Los desposeídos

l Hogar Redes ubicado en La 
Serena y un recinto donde se 
reciben niños enfermos de 
sida en Santiago constituyen 
los símbolos más visibles de 
la obra de la madre Gregoria 
Ciccarelli Salone. Sin embar-
go, su historia de vida está 
llena de ejemplos. De hechos 
concretos. 

Actualmente, su vida trans-
curre en el hogar Santa María 
del Refugio, ubicado en calle 
Padre Hurtado en el sector de 
Shangri-La, en la parte alta de 
Coquimbo, donde funciona 
el colegio del mismo nombre. 

En los cerros del puerto 
su figura es querida. Una 
de sus últimas apariciones 
públicas fue en abril de 2011, 
en la iglesia San Luis, donde 
se le rindió un homenaje a 
través de una homilía. En esa 
oportunidad había accedido 
a dar una entrevista a diario 
El Día, pero a última hora se 
canceló por dificultades en 
su salud. La religiosa venía 
llegando de Italia. Sin em-
bargo, su deseo era estar en 
Coquimbo, principalmente 
en la parte alta. 

La tarea había quedado pen-
diente. Hasta que se concretó 
la tarde del miércoles pasa-
do, cuatro años después. La 
contactamos a través de la 
hermana Ana María Tapia, 
quien nos abrió las puertas 
de su hogar. 

Su lucidez sorprende. 
Aunque tiene algunas difi-
cultades para desplazarse 
y debe ser ayudada en todo 
momento, le gusta entablar 
conversaciones y estar al día 
de lo que está ocurriendo. Vive 
rodeada de cariño. Desde un 
ventanal que domina toda 

D7 El>renacer>
gitano>

hIstOrIA DE vIDA

Cuando>la>internet>
se>convierte>en>un>peligro

“TODOS CONTRA EL GROOMING”
P08-09

La sonrisa perenne de 
la madre Gregoria Cic-
carelli Salone, agrade-
ciendo siempre el nuevo 
día. 
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“Todavía me falta mucho por 
hacer y me satisface que exis-
tan otras personas que se 
están involucrando en esta 
obra. Eso es gratificante. Hay 
muchas personas que se han 
acercado expresando que se 
quieren acercar a los niños”. 

ENCUENTRO
SAGRADO

Durante su trabajo un res-
paldo fundamental fue el 
Papa Juan Pablo II. De hecho, 
el pontífice la recibió en varias 
oportunidades en el Vaticano. 
Incluso, estuvo en la histórica 
visita que el pontífice efectuó 
a la zona en abril de 1987, en 
el ex Club Hípico de Peñuelas. 
“Aún recuerdo cuando el Papa 
(Juan Pablo II) me tomaba la 
mano”. 

Su trayectoria ha sido re-
conocida con numerosos 
homenajes. Ella los agradece. 
“Siento tranquilidad, me pon-
go contenta porque significa 
que lo estoy haciendo bien”, 
enfatiza. 

La entrevista se efectuó bajo 
un Cristo de madera. Por mo-
mentos, la madre Gregoria 
se emociona. Destaca con 
orgullo que Dios es su vida. 
“No podría pensar en otra 
forma de vida, sino en entre-
garme al bien de los demás”. 

Pero lo que más le gene-
ra satisfacción es que gran 
parte de su legado está en 
la parte alta de Coquimbo. 
“Un lugar que era mucho 
más pobre. Partimos acá 
porque había mucho más 
necesidad, además que nos 
gustaban los desafíos difíciles. 
Al principio no lo sentí, pero 
después advertía cómo crecía 
y bendito sea Dios, Él no nos 

Por décadas,  la madre 
Gregoria pasaba entre  
Italia, su país natal, 
Santiago y la Región de 
Coquimbo. Con nuestra 
zona la unía una inicia-
tiva que sacó adelante 
contra viento y  marea: 
la creación del Hogar 
Redes.

Originalmente,  el proyecto había partido en la Parte Alta de Coquimbo. Sin embargo, con 
el tiempo ancló en el sector de Cuatro Esquinas, donde creció  al ritmo de las necesidades 
de la población. 

sobre la necesidad de ampliar 
esta casa para poder atender a 
más niños”, recordó en junio 
de 1995. 

En la misma entrevista, la 
religiosa admitía que era di-
fícil detener la enfermedad 
“si no se inculcaban princi-
pios morales, de tal manera 
que los enfermos sientan 
el deber de no contagiar a 
ninguna persona y al mismo 
tiempo exijan el respeto de la 
sociedad por ellos que están 
contagiados”. 

La madre estaba esperanza-
da por abrir un centro para 
niños con sida en la zona. 
Se la había jugado por ello. 
“Es un trabajo que tenemos 
contemplado desarrollar 
próximamente dentro de 
nuestros proyectos. Pensamos 
que pronto podremos con-
versar con las autoridades 
respectivas para realizar las 
gestiones pertinentes en la 
fundación para poder contar 
con una casa similar a la de 
Santiago que atiende a los 
niños con este problema”, 
rememoró en esa entrevista. 

La religiosa admitía en aquel 
entonces que era complejo 
tratar el tema en nuestra zona. 
“En la IV Región hay personas 
portadoras del sida, pero el 
rechazo que en general la 
comunidad presenta por esta 
enfermedad no les permite 
a los afectados manifestarse 
como debería ser y así solici-
tar la ayuda necesaria. A los 
enfermos en este sentido les 
falta el valor necesario para 
confiar en las instituciones o 
centros que les puedan orien-
tar y mantienen en secreto su 
problema. A quienes tienen 
sida les diría que deben ser 
valientes y enfrentarse a la 
sociedad. Ellos tienen dere-
cho a ser respetados por sus 
semejantes como cualquier 
ser humano. Ante todo son 
personas y creo que es impor-
tante que sepan que nosotras 
realmente los queremos”. 

Su llamado era desesperado. 
“Pensamos que los afectados 
con este virus tienen que salir 
de su anonimato, con el fin 
de que puedan vivir más y 
desarrollen una vida normal”, 
aseguraba hace 20 años. 

La religiosa lamentaba que 
a pesar del drama de la afec-
ción, aún en la región “no he 
percibido una campaña sis-
temática en nuestra zona en 
relación al conocimiento y la 
responsabilidad que debemos 
tener frente a estos casos que 
muchas veces permanecen 
en el anonimato, agravan-
do ciertas situaciones que 
deberían tratarse”.

LA>SOLEDAD>DEL>MAL
En noviembre de 1996 volvió 

la bahía. 
El diálogo se concretó des-

pués de su sagrada siesta. Se 
concentró principalmente en 
uno de sus mayores orgullos: 
El Hogar Redes y el esfuerzo 
que realizó por sacar adelante 
la casa de acogida para niños 
que padecen sida. 

Admite que en la parte alta 
ha sido feliz, “estoy contenta 
del quehacer y contenta de 
estar aquí”.

Durante el diálogo se 
emociona. Sus recuerdos se 
centran en el trabajo con los 
niños. Lo califica como una 
obra espontánea, “porque 
llegaban los menores que 
más lo necesitaban, niños 
debiluchos. Advertía que en 
Coquimbo los menores no 
eran bien atendidos y por eso 
llegamos nosotros. Buscamos 
la forma de alimentación co-
rrecta”, confiesa con emoción. 

La religiosa lamenta que 
puedan existir personas que 
dejan abandonados a sus 
hijos, “da lástima”. Pero con 
la misma fuerza considera 
que más personas pudiesen 
desarrollar una labor de estas 
características. “Sería bonito 
que hubiese más instituciones 
preocupadas de los niños. Que 
se formaran grupos de mu-
jeres dedicadas a los niños”.

No oculta que advertía mu-
cha indiferencia hacia el dolor 
que pasaban los menores que 
estaban sin padres, “mucha 
indiferencia de la sociedad 
misma. Los pequeños nece-
sitaban de mucho cariño, 
pero eran menospreciados, lo 
mismo que los niños con sida. 
Eso me dolía y me motivaba 
diariamente para ayudarlos 
y darles todo el afecto que se 
necesitaba”. Se encariñaba 
sobremanera. “Hablaba de 
mis niños, no eran míos, pero 
los trataba de esa manera”. 

RESULTADOS>
ESPERANZADORES

Admite que la sonrisa de los 
pequeños es lo que tiene más 
presente día a día. “Me tiene 
muy contenta, sobre todo por 
el trabajo que hacía y de los 
resultados que obteníamos”. 

Se muestra agradecida y 
esperanzada de la vigencia 
que hasta hoy tiene el Hogar 
Redes, “está siguiendo su ca-
mino”. Pero también insiste 
en que le gustaría que más 
personas se pudieran inte-
resar por desarrollar labores 
similares. “Que vuelvan la 
mirada a los niños que son 
abandonados, que no tienen 
mamá ni papá”. 

Aunque en los últimos años 
su salud se ha resentido y 
cada día sus salidas son más 
limitadas, su estado de ánimo 
sorprende. Refleja vitalidad. 

había abandonado”. 
El mensaje para las nuevas 

generaciones es claro, “que 
continúen sacrificándose y 
me gustaría que más gente 
pudiera colaborar. Que den 
un poco de lo que tienen para 
regalárselo a los niños… que 
no abandonen a los niños en 
la pobreza. Ojalá que se llegue 
a quienes más les hace falta 
y que los niños sean felices”. 

UNA>MANO>SOLIDARIA>
Junto con la creación de este 

hogar, primero en la parte 
alta y luego en el sector de 
Cuatro Esquinas, la madre 
Gregoria pasó a la historia con 
el impulso que le entregó a un 
hogar para niños enfermos 

de sida. Fue una apuesta fue 
arriesgada. Demasiado osada 
en una época en que poco se 
hablaba de esta enfermedad, 
ni menos se creía que podría 
afectar a los menores. “Ahora 
el trabajo es mucho más fácil, 
pero en principio era muy 
difícil que se ayudara a un 
niño infectado. Pero poco 
a poco fuimos trabajando, 
había que pensar en los niños 
con sida y no en uno”. 

Ella defendió la obra con 
fuerza. Desplegó toda su con-
vicción. Esta posición está 
plasmada en las numerosas 
entrevistas que concedió en 
los ’80 y ’90. Para esta nota 
periodística hurgamos en 
estos archivos para revisar 

su postura. 
A mediados de los ’90 el 

hogar fue conocido como 
sidario. A la hermana Gregoria 
nunca le gustó ese nombre. 
Ella siempre le denominó 
Casa de Acogida Santa Clara 
de Asís. En principio, atendía 
a 12 niños que padecían la 
enfermedad de 0 a 5 años, 
además de sus padres. 

En la búsqueda de apoyo la 
religiosa tendió puentes con 
Lucién Engelmajer, quien 
también había desarrollado 
un trabajo con jóvenes que 
tenían problemas con droga. 
En una visita a Chile, “él nos 
preguntó qué necesitábamos 
para proseguir con nuestra 
labor, a lo que respondimos 
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a insistir en lo delicado que 
se estaba transformando el 
intentar ocultar que en la zona 
existían niños con sida. “Creo 
que se comete un error, en el 
sentido que hay que abrir una 
instancia en que los enfermos 
de sida, especialmente adul-
tos, tienen una necesidad de 
comunicarse y tener una parte 
donde reunirse, ya que viven 
en una soledad tremenda-
mente grande y mueren en 
una soledad peor todavía”. 

Reconocía que urgía contar 
con un centro para menores 
con esta enfermedad. Esto 
porque ya a finales de la dé-
cada del ’90, la zona estaba en 
el cuarto lugar de personas 
infectadas. 

Cuando se le preguntó 
derechamente si advertía 
que había autoridades que 
tendrían temor a develar pú-
blicamente el tema, ella con 
su frontalidad acostumbrada, 
aseguró que “no es miedo. 
Creo que es por respeto a las 
personas. Pero hoy por hoy 
no podemos decir que se 
respeta al afectado cuando se 
tiene miedo del contagio. Se 
tiene temor porque se piensa 
que se contagiará con puro 
mirarla. Este es el tabú que 
es necesario eliminar. Es por 

NECESIDAD>AL>DESNUDO

••• En el hogar que hoy la cobija funciona el cole-
gio Santa María del Refugio, que está orientado a 
los menores que más lo necesitan. 
En la entrevista que concedió en junio de 1995, la 
madre Gregoria admitió que esta iniciativa surgió 
luego que se habían dado cuenta que muchos ni-
ños en la parte alta de Coquimbo “hacían sus tareas 
en el suelo, en las puertas de sus casas, colocando 
sus cuadernos sobre las piedras y siempre estaban 
solos, puesto que sus madres trabajan”. Pero en 
paralelo buscaban evitar la deserción escolar y 
alejarlos de la droga y la vagancia. 

ello que nosotros estamos 
trabajando con los adultos, 
niños y no tenemos miedo 
de contagiarnos”. 

Si bien valoraba la apertu-
ra que se estaba dando en 
Santiago, sí reconocía que 
en la Región de Coquimbo 
“hay como un lienzo pesado 

sobre el asunto sida y que no 
se quiere destapar… No creo 
que sea la Iglesia o si no me 
prohibirían trabajar por los 
niños y adultos con sida”. 

El anhelo de la madre 
Gregoria era sacar por to-
dos los medios el centro. 
“Siempre he pensado que 

Junto a la hermana Ana María Tapia en el interior  del hogar.   

si tuviera dinero compraría 
el terreno contiguo al Hogar 
Redes. Allí se construirían 
cabañas donde puedan vivir 
las familias y los afectados, 
especialmente aquellos que 
no tienen trabajo y que han 
sido echados porque se des-
cubrió que tenían Sida”.

En esta imagen histórica, la madre Gregoria en  plena calle 
solicitando la colaboración de la comunidad para sacar 
adelante sus  obras. 
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El renacer gitano 
>> Hace>dos>años,>el>municipio>de>La>Serena>incluso>barajaba>la>posibilidad>de>crear>

un>barrio>zíngaro>en>la>ciudad.>La>colonia>fue>trasladada>y>aun>se>implementó>un>colegio>
que> luego>dejaría>de> funcionar.>Sin>embargo,> las>autoridades>pretenden> reactivar>el>
proyecto>y>volver>a>darle>vida>a>la>colonia>que>habita>a>una>costado>del>puente>Zorrilla.

Juan Carlos Pizarro A.
La Serena

Quieren>voLver>a>Ser>“tomadoS>en>cuenta”

ra mediados del 2013 y el 
pueblo gitano de La Serena 
vivía un momento especial. 
Sí, luego de años de no haber 
sido tomados en cuenta por 
las autoridades y de haber 
deambulado por distintos 
lugares de la capital regional, 
finalmente el municipio les 
otorgaba un lugar definitivo 
en donde podrían instalar 
su campamento.

Se sintieron felices. Y es 

que pese a que su tradición 
itinerante siempre, la que 
ha pesado en ellos, el hecho 
de salir desde las cercanías 
de la ribera del río Elqui en 
donde antes estuvieron em-
plazados por algún tiempo 
y donde el frío invierno a 
veces les pasaba la cuenta, 
para trasladarse a un cos-
tado del puente Zorrilla a 
vivir como una comunidad 
relativamente organizada, 

en donde contarían con 
abastecimiento de agua y 
electricidad, significó de-
masiado para ellos.

Ya no tendrían que “andar 
pidiendo”. Y es que allí, en 
donde estaban antes, frente 
al condominio Mistral, sus 
costumbres a veces incomo-
daban a los vecinos, quienes 
habían expresado su moles-
tia. Por ello, el pueblo zínga-
ro valoró tanto el cambio. 

“He recorrido desde Arica 
a Punta Arenas y ningún 
municipio, ningún alcalde 
había hecho tanto por no-
sotros”, expresó una emo-
cionada Alicia Aristic, quien 
en aquel entonces fue una 
de las gitanas trasladadas.

Claro, el edil Roberto Jacob 
de pronto se convertía en el 
hombre más querido de esta 
comunidad. Ya en su nueva 
ubicación, constantemente 

se les efectuaban operativos 
médicos e incluso se proyec-
tó construir “un gran barrio 
gitano”. Así lo manifestaba 
el propio alcalde, el mismo 
día en que se concretó la 
reubicación definitiva de las 
cerca de 30 familias. “Este es 
un espacio perfecto, un bien 
nacional de uso público en 
donde, primero, ellos no van 
a tener ningún problema, 
porque está administrado 
por el municipio y, además, 
en donde con todo lo que 
vamos a hacer como abas-
tecerlos de electricidad, 
darles también agua, y en 
un futuro poder construir 
una multicancha para los 
niños, se puede hablar de 
verdadero barrio gitano, 
como los hay en otras par-
tes del mundo”, proyectó 
un también entusiasmado 
Jacob.

iniciativa>
Única

Todo marchó bien. Los gi-
tanos estaban felices desde 
ese marzo del 2013, cuando 
fueron trasladados. Pero 
podía ser mejor y lo fue. 
En el mes de agosto de ese 
año, en lo que constituyó 
una iniciativa única a ni-
vel nacional en el próspero 
campamento, al interior de 
una carpa se inauguraba 
una pequeña escuela. 

Gracias a la iniciativa de la 
comunidad adventista de La 
Serena, encabezada por el 
pastor David Victoriano, en 
conjunto con el municipio, 
alrededor de 50 niños tenían 
la posibilidad de estudiar sin 
alejarse ni de sus familias 
ni tampoco de su cultura. 
En ese momento, el gran 
desafío era lograr validar 
el establecimiento ante el 
Ministerio de Educación y 
lo consiguieron. A través de 
un proyecto de la Sociedad 
Educacional Trememn y Cía. 
Ltda., quienes postularon 
a la entidad de Gobierno, 
lograron que el estableci-
miento tuviese la calidad 
de colegio de nivelación 
de estudios, para que pos-

En la imagen, los pequeños en 
el campamento gitano. A sus 
espaldas, la infraestructura en 
donde funcionó la escuela. 
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teriormente los alumnos 
pudiesen insertarse en la 
educación regular. 

El éxito se mantuvo por dos 
años consecutivos y fue el 
propio pastor Victoriano el 
que con orgullo manifestó 
que “voy a recorrer todos los 
campamentos gitanos del 
país para contar lo que se 
está haciendo en La Serena”. 

no>todo>eS>Para>
SiemPre

Pero todo parece tener su 
fin. Hoy, la comunidad gita-
na no siente lo mismo que 
hace dos años. Creen que ya 
no son importantes como 
en algún minuto pensaron 
que eran y aseguran que las 
mismas autoridades que 
en su minuto les prestaron 
el apoyo, simplemente los 
olvidaron. 

Finalmente el gran barrio 
gitano fue sólo un sueño. 
Nunca se concretó la mul-
ticancha para los pequeños 
y, lo que más lamentan, la 
pequeña escuelita dejó de 
funcionar. 

Fue luego del temporal 
que el pasado mes de marzo 
afectó al norte de Chile y que 
también llegó a la Región 
de Coquimbo cuando que-
dó en evidencia la realidad 
actual de la comunidad. El 
campamento se inundó y 
muchos de los ocupantes 
debieron trasladarse a un 
terreno contiguo al que les 
había cedido el municipio. 
A casi un mes y medio del 
desastre natural concurri-
mos a hablar con ellos y en 
el lugar ya no se respiran 
esos aires de optimismo 
que alguna vez colmaron 
esa brisa zíngara. Basura 
acumulada y decepción son 
los conceptos que definen 
la nueva realidad. Sí, la de 
siempre. Y es que el tiempo 
de prosperidad parece haber 
sido sólo un paréntesis en la 
historia de un pueblo mar-
cado por la incertidumbre. 
“Aquí hace tiempo que no 
viene a vernos a nosotros, 
o si vienen y se van nomás 
altiro. Ya no es como antes”, 
dice Carmen Aristic, quien 
se acerca rauda, rodeada 
de un grupo de pequeños 
cuando nos ve llegar.    

Asegura que a ella no le 
molesta sobrevivir así, pero 
sí le parece extraño que de 
un momento a otro, las 
cosas que se prometieron 
dejaran de ser considera-
das y, sobre todo, que la 
escuela, en la que dos de 
sus hijos estudiaban, ya no 
esté operativa. “Ese colegio 
era muy importante para 
nosotros, a los niños les 
ayudó harto. Incluso ahora 

uno de mis niños está en 
otro colegio, pero no es lo 
mismo porque aquí apren-
dían en su propio lugar, 
con su gente”, afirma la 
mujer y madre habitante 
del campamento, mientras 
sostiene a una pequeña en 
sus brazos. 

Y es allí en donde está la 
preocupación de buena 
parte de la colonia, en quie-
nes no alcanzaron a recibir 
la instrucción durante los 
dos años en que el estable-
cimiento estuvo funcionan-
do. Sucede que para ellos 
sería sumamente difícil ir 
de buenas a primera a un 
colegio regular, sin antes 

haber estado en la prime-
ra fase de nivelación que 
cumplía aquella escuela.  
Así lo expresa Antonio Ilich, 
también integrante de la co-
munidad. “Especialmente, 
este año se ha hecho muy 
poco por nosotros, sobre 
todo después del temporal, 
aquí quedamos muy mal, 
hay muchas moscas, infec-
ciones que no se pueden 
solucionar solas y nosotros 
tampoco podemos. No han 
venido médicos como antes 
(….) Y lo del colegio, obvio 
que también afecta, porque 
aunque algunos niños van a 
la escuela, hay algunos más 
chicos que no lo hacen y si 

estuviera funcionando todo 
sería más simple”, asegura 
el gitano.  

Alicia California está re-
signada. Cree que el cie-
rre del colegio era un paso 
natural y, de hecho, fue el 
propio pastor del Colegio 
Adventista el que con algo 
de desconsuelo le explicó 
las razones de la clausura. 
“Lo que pasa es que ya no 
habían profesores para que 
le enseñaran a nuestros 
niños. Que ya no tenían 
plata, así que no quedaba 
de otra”, cuenta, mientras 
camina hacia la pequeña in-
fraestructura de madera en 
donde se instaló el colegio y 

en donde ahora, al interior 
de la sala de hombres yacen 
apiladas las mesas y sillas, y, 
en la de mujeres habita un 
gitano enfermo. “Hay que 
acostumbrarse, si esta es 
nuestra realidad. Aunque 
no por eso van a dejar de 
venir a ayudarnos, ¿por qué 
lo dejaron de hacer? Eso yo 
no lo entiendo”, comenta. 

nada
Perdido

Pero aquella desesperanza 
podría revertirse. Es que 
consultado, el pastor del 
Colegio Adventista de La 
Serena, David Victoriano, 
asegura que nada está per-

dido yque si bien es efectivo 
que debieron dejar de im-
partir las clases por falta de 
docentes y recursos, están 
buscando las fórmulas para 
poder reactivar el proyecto, 
ojalá este mismo año. “Aún 
hay tiempo. Nosotros en 
ningún momento hemos de-
jado abandonado al pueblo 
gitano y creo que lo que se 
hizo durante los dos últimos 
años dio frutos, porque hay 
niños que siguen yendo 
a colegios regulares. Pero 
estamos conscientes de que 
no podemos abandonar 
algo tan bonito que inicia-
mos y estamos haciendo 
las gestiones para reactivar 
el proyecto (…) Creemos 
que es posible, de verdad, 
y apelamos a la voluntad 
de los profesores jóvenes, o 
de alumnos egresados para 
que vengan aquí a la comu-
nidad a colaborar con esto 
y enseñar a los pequeños 
de la colonia”, manifestó 
Victoriano. 

Y el pastor no está solo. 
Según él mismo cuenta, el 
trabajo para reactivar el 
establecimiento lo llevan 
a cabo, tal como fue desde 
un comienzo con el muni-
cipio de La Serena. En ese 
sentido, el alcalde Roberto 
Jacob asegura que el pueblo 
nunca ha dejado de ser una 
preocupación para ellos. “Lo 
que pasa es que al concluir el 
proyecto que teníamos con 
el Ministerio de Educación, 
también hubo un problema 
de recursos, entonces eso 
redundó en que no tuviése-
mos los profesores, pero por 
eso mismo, ahora el desafío 
es encontrar la manera de 
encontrar recursos perma-
nentes, no esporádicos. En 
eso se está trabajando con la 
corporación y por supuesto 
con la Iglesia Adventista, que 
fueron los iniciadores de 
todo esto”, enfatiza el edil. 

En relación a la proyec-
ción que en un momento 
tuvo el sector zíngaro y que 
finalmente no se concretó, 
sostuvo que no ha sido fácil. 
“Ellos tienen una cultura 
que finalmente pesa mucho 
en todo lo que uno haga. 
Tenemos muchas opciones 
e intenciones de ayudarlos y 
lo hemos hecho, les pusimos 
electricidad, les pusimos 
agua y les dimos el lugar. 
Lo importante es que ahora 
podamos retomar todo eso, 
para que así, esa colonia cu-
yos habitantes han elegido 
quedarse aquí, en muchos 
casos, estén bien”, concluyó 
el edil, dando una nueva luz 
de esperanza a la comunidad 
que habita a un costado del 
puente Zorrilla. 4601iR

Al interior de las salas de la escuela, hoy se encuentran apiladas mesas y sillas en las que los niños pudieron aprender. 

En otra de las salas de la escuela, vive un integrante de la comunidad que se encuentra enfermo. Su familia intenta 
mantener bien cuidado el lugar, con la esperanza de que él se mejore y que el colegio vuelva a funcionar. 
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La sentencia que condena
a los perros callejeros

lcaldes como Roberto Jacob 
Jure, de La Serena, creen 
que una determinación de 
los tribunales de justicia 
como el que se le ordenó al 
municipio y a la seremía de 
Salud de Punta Arenas, sería 
impracticable en esta comu-
na, donde se contabilizan 
al menos siete mil perros 
abandonados en las calles.

Óscar Rosales C. 
La Serena

problema endémico en el país 

Esto, a propósito que el 
pasado 16 de abril, en fallo 
unánime de la Tercera Sala 
de la Corte Suprema,  confir-
mó la resolución adoptada 
por la Corte de Apelaciones 
de Punta Arenas que acogió 
la acción cautelar presenta-
da porque un perro callejero 
mordió a un niño.

El máximo tribunal del país 
ordenó a la Seremi de Salud 
de la Región de Magallanes y 
a la municipalidad de Punta 
Arenas implementar (en un 
plazo de 30 días) un plan 
para el control de perros 
abandonados en la ciudad.

En su parte medular, la 
sentencia señala que “resulta 
necesario que las autorida-
des recurridas, a fin de dar 
estricto cumplimiento a la 
normativa que regula la ma-
teria y, consecuencialmente, 

para evitar la ocurrencia de 
hechos de la misma natu-
raleza en el futuro, planifi-
quen de manera conjunta 
las acciones que llevarán a 
cabo para retirar los canes 
que circulan por la comuna, 
así como también aquellas 
que permitirán seguir el 
procedimiento adecuado 
en caso de que una persona 
sea mordida por uno de 
dichos animales, debiendo 
incorporar dicha planifi-
cación en sus respectivos 
portales virtuales para los 
efectos de dar publicidad a 
tal información”. Es decir, 
la resolución no dejó lugar 
a la duda en su mandato 
ni en los plazos en que se 
deben adoptar las medidas.

El alcalde de Punta Arenas, 
Emilio Boccazzi, una vez 
conocido el mandato ju-

 > la corte suprema, en un fallo inapelable ordenó retirar a los perros abandonados de la ciudad de 
punta arenas, decisión que ha dejado con preocupación a los distintos municipios del país que enfrentan 
este problema.

A veces se forman verdaderas jaurías en las calles de La Serena. Los ani-
males pelean entre ellos e incluso atacan a las personas. Un alto porcentaje 
corresponde a perros con amos que los sueltan durante el día. 
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dicial, aseguró que eran 13 
mil perros vagos en la ciu-
dad, pero que “nueve mil de 
ellos tendrían propietarios, 
los cuales simplemente los 
dejan descuidados en el 
espacio público. Los 4 mil 
perros restantes sí serían 
realmente perros callejeros, 
o sea, que habrían nacido 
en la calle”, precisó, por 
lo que se dieron a la tarea 
en los primeros 15 días de 
determinar y ubicar a los 
amos de muchos perros 
que andaban sueltos, pero 
tenían casa.

TrabaJo
adelanTado

Pero, ¿qué ocurriría si 
una acción legal llevara 
a los tribunales a fallar en 
el mismo sentido acá en 
La Serena. En el municipio 
plantean que una medida 
así sería impracticable con 
siete mil perros que tienen 
contabilizados en la calle.

El edil, Roberto Jacob, avala 
esta situación indicando 
que “con una orden así, 
díganme dónde meto siete 
mil perros de la calle”.

El alcalde destaca, eso sí, 
que en la comuna no han 
tenido grandes accidentes 
con perros callejeros y que el 
programa de esterilización 
que mantienen hace un 
par de años ya está dando 
resultados.

De hecho, recientemente 
se adjudicaron un proyec-
to de esterilización de mil 
perros, que se desarrollará 
en cuatro meses. “Es un 
proyecto de la SUBDERE 
(Subsecretaría de Desarrollo 
Regional) y ya lo comenza-
mos a aplicar partiendo por 
localidades rurales”. Jacob 
señala que están haciendo 
un gran trabajo esterilizan-
do cerca de 80 perros cada 
fin de semana, “porque aquí 
no hay otra solución más 
que esterilizar y evitar la 
reproducción de los perros 
o las mascotas. El efecto se 
nota a mediano y a largo 
plazo”, señala.

las ciFras
Las cifras que entrega el 

municipio indican que el 
año pasado esterilizaron a 
más de 2.500 perros, accio-
nes que continúan desarro-
llando permanentemente y 
que es separada del proyecto 
que se adjudicaron, ya que 
eso va por un carril distin-
to al realizarlo compañías 
externas.

En resumen, anualmente 
se esterilizan más de 2.500 
mascotas anuales, a lo que 
se suman las campañas de 
tenencia responsable de 

animales que también las 
mantienen vigentes. “Este 
no es un tema que noso-
tros hayamos abordado 
hoy día, sino que  desde el 
principio de mi mandato 
hemos trabajado con las 
organizaciones de animalis-
tas, hicimos las denuncias 
cuando se eliminaron los 
perros (fueron envenena-
dos en la vía pública de 
una manera considerada 
cruel). Entonces hay una 
preocupación constante, 
esto no es un tema de es-
perar una denuncia de un 
particular y que una corte 
dé una orden”, señala el 
alcalde de La Serena.

por bUen
camino

La profesional médico ve-
terinario, Carla Monsalve, 
quien tiene una clínica ve-
terinaria particular, precisa 
que el tema de las mascotas 
(perros) callejeras es un 
mal endémico en el país y 
que nunca las autoridades 
han tomado medidas para 
terminar con el problema, 
partiendo por educar a la 
población. “Acá no se ha 
creado conciencia sobre 
la tenencia responsable 
de mascotas. Muchas per-
sonas que tienen perros 
en sus casas, los dejan por 
largas horas en la calle, sin 
controlarlos, se despreocu-

pan. En esas condiciones se 
contagian de enfermedades, 
se tornan agresivos porque 
entre ellos se enfrentan y 
terminan atacando a las 
personas en algunas oca-
siones”, precisa.

Coincide con el muni-
cipio de La Serena, en el 
sentido de que esterilizar 
a los animales de la calle 
es un buen programa y va 
en el camino correcto, pero 
asegura que “debe ser una 
acción permanente, hasta 
que se llegue a los límites 
de que la reproducción esté 
controlada”.

Indica que con resolucio-
nes legales “no se soluciona 
el problema”.

Sobre estos fallos, el abo-
gado Eduardo Carrasco, 
indica que un mandato de la 
Corte Suprema debe ser aca-
tado, aunque en el caso de 
la ciudad de Punta Arenas, 
indica que pueden aplicar 
medidas tendientes a evitar 
la proliferación de perros 
callejeros, llevándolos a re-
cintos especiales dispuestos 
por el municipio e iniciar 
un programa como los que 
tienen los municipios de 
Coquimbo y La Serena, que 
incluso contempla el obse-
quio de mascotas que han 
sido recogidas de la calle, 
cuidadas y recuperadas por 
un tiempo para después 
buscarles amo. 1601 R

L A  F R A S E

“Aquí no hay otra 
solución más que 
esterilizar y evitar 
la reproducción 
de los perros o 
las mascotas”. 
ROBERTO JACOB
alcalde de La Serena

L A  C I F R A

2.500
mascotas fueron esterili-
zadas en La Serena el año 
pasado.

En el municipio serenense creen que la esterilización es la medida más acertada para disminuir la cantidad de perros 
abandonados en las calles. 
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Cuando la internet se
convierte en un peligro

>> Recientemente>se>lanzó>en>la>región>una>importante>campaña,>a>través>de>la>cual>se>advierte>de>
las>consecuencias>negativas>que>puede>tener>el>uso>de>las>redes>sociales>sin>la>supervisión>de>un>adulto.>

La herramienta social de Facebook suele ser 
la más recurrente por parte de quienes de-
sean llegar a las adolescentes.

“TODOS CONTRA EL GROOMING”
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Serena, donde se aprovechó 
la instancia para realizar 
una charla y repartir folle-
tos a los alumnos, además 
de exhibir el citado video, 
donde se entrega un mensaje 
de sensibilización social. 
A la instancia asistieron el 
coordinador regional de 
Seguridad Pública, Carlos 
Cares; y el jefe de la Brigada 
Investigadora de Delitos 
Económicos, comisario 
Cristian Alarcón, quienes 
valoraron este llamado a 
tomar conciencia a padres 
e hijos respecto al uso de 
las redes sociales como 
Facebook.

Se explicó que el “groomer” 
es generalmente un adulto 
que finge ser más joven, se 
muestra con una identidad 

L
a palabra cada vez se está 
haciendo más recurrente, 
así como lamentablemente 
el fenómeno que involucra. 
Se trata del “grooming”, de-
finido como el “abuso sexual 
virtual”, ya que el agresor o 
“groomer” utiliza la internet 
para obtener imágenes y 
videos de menores de edad 
en actitudes inapropiadas, 
las que pueden ser utilizadas 
para obligar a la víctima a 
acudir a un encuentro real.

Por esto mismo, como una 
forma de advertir y preve-
nir las consecuencias que 
trae consigo el uso de las 
redes sin supervisión de 
adultos, la Brigada de Delitos 
Económicos de La Serena 
de la PDI inició la campaña 
“Todos contra el grooming”, 
concepto asociado al acoso 
que ejercen adultos a niños 
por internet, simulando ser 
adolescentes. Una iniciativa 
que igual se hizo a nivel 
nacional, incluyendo un 
video protagonizado por 
el actor Augusto Schuster.

El lanzamiento fue en el 
Colegio Trinity School de La 

Armando Tapia
La Serena

falsa o simula ser un artista 
famoso, con la finalidad 
de engañar y ganarse la 
confianza de sus víctimas 
de manera paulatina, para 
finalmente pedir imágenes o 
videos en actitudes sexuales, 
o buscar un contacto real 
para cometer una agresión 
sexual.

En la ocurrencia de estos 
hechos contribuye el exceso 
de confianza que tienen los 
niños y jóvenes para involu-
crarse en las redes sociales; 
la facilidad que entrega la 
tecnología para contactar a 
otras personas a través de 
juegos on line, redes sociales 
y Whatsapp, entre otros, 
junto al desconocimiento 
de los padres acerca de la 
protección de sus hijos en 

El inspector Lorenzo Macaya explicó que por 
el momento están investigando una denun-
cia que se recibió desde Illapel. 

UNA>DENUNCIA>EN>LA>REGIÓN

••• A nivel regional en lo que va del año, el inspec-
tor Lorenzo Macaya, de la PDI, precisó que “ya hubo 
un hecho con características de abuso sexual a 
través de internet, específicamente por medio de la 
red social Facebook, con una persona que contactó 
a una menor. Le empezó a ofrecer dinero para obte-
ner fotografías de sus partes íntimas, producto que 
ella había publicado fotos de sexting, que inducen 
a los pedófilos o pederastas a atacar a cierto tipo 
de niñas”.
El sexting es un anglicismo para referirse al envío 
de contenidos eróticos o pornográficos por medio 
de teléfonos móviles. Es una práctica común entre 
jóvenes, y cada vez más entre adolescentes. Res-
pecto al caso mencionado, “se dio en la ciudad de 
Illapel hace pocos días y en estos momentos se está 
investigando”, consignó el funcionario policial.

Hace pocos días se realizó en la región, al igual que en todo el país, el lanzamiento de la 
campaña “Todos contra el grooming”. Con un video preventivo, que se difunde a través 
de la televisión, también se pretende advertir sobre esta problemática.



· Departamentos de 2 y 3 dormitorios, 2 baños.
· Cocina  equipada, cubierta de piedra granito.
· Ventanas en PVC con termopaneles.
 

· Departamentos de 3 dormitorios, 2 baños, 2 dormitorios, 1 baño. 

 

NUEVO PROYECTO 59,21 m2/ 71,28 m2
EN EL CORAZÓN DE LA FLORIDA

VISITE PILOTO 75 m2/ 98 m2
A PASOS DE LA PLAYA

FONO: 051 -  2 673393
CEL: 8 819 5070 ventas@renval.cl

www.renval.cl
CONSTRUYE CONSTRUCTORA RENCORET

Av. Panorámica 964, esquina Arauco 
LA FLORIDA - LA SERENA 

DESDE 1890 UF
Av. Paci�co #4891 esquina el Membrillo
SECTOR AV. DEL MAR - LA SERENA 
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· Cocina  equipada y logia.
· Bodega, estacionamiento y ascensor.
 

internet.

A>TOMAR>EN>CUENTA
La masificación de internet 

en los hogares, así como 
la incorporación de nue-
vas tecnologías como los 
smartphones, han traído 
como consecuencia que los 
menores inicien su explo-
ración tecnológica a más 
temprana edad. De igual 
forma, el ingreso de ellos 
a las redes sociales se rea-
liza a una edad inferior a 
la recomendada, a veces a 
escondidas o con la venia 
de sus padres. 

L A  C I F R A

174
denuncias recibió el año pa-
sado la PDI por hechos vin-
culados a esta preocupante 
materia.

Como consecuencia de 
esto, los niños se encuentran 
más vulnerables ante los pe-
ligros, puesto que personas 
con tendencias relacionadas 
a la pedofilia buscan captar-
los en estos sitios y obtener 
de ellos imágenes o videos de 
connotación sexual, lo que, 
como ya se explicó, puede 
derivar en encuentros donde 
se concrete una agresión 
sexual con contacto físico. 

Los padres, por otra parte, 
quienes muchas veces han 
aceptado la participación 
de sus hijos en estas redes 
sociales y en edades no re-

relacionados al fenómeno 
del “grooming”, como son 
la pornografía infantil en 
todas sus variables (alma-
cenamiento, distribución, 
difusión, comercialización) 
y en especial la producción 
de este material. 

Por eso “Todos contra el 
grooming” es el slogan de 
la campaña educativa y pre-
ventiva de la PDI, que incluye 
material gráfico y un video de 
apoyo para educar respecto 
a las vulnerabilidades exis-
tentes en la red, los delitos a 
los que niños y adolescentes 
se encuentran expuestos y 
los riesgos que involucra la 
exposición sin control ni res-
tricciones. Conocidos rostros 
de televisión se encuentran 
apoyando esta iniciativa, ya 
que están conscientes de la 
necesidad de informar sobre 
los riesgos que supone nave-
gar por internet y difundir 
las medidas de prevención.
> > > >
EL>DELITO>EN>CIFRAS

El inspector Lorenzo 
Macaya, coordinador de la 
Brigada del Cibercrimen de 
la PDI de La Serena, explicó 
que el “grooming” en sí aún 
no es considerado delito en 
Chile, “pero sí lo son el alma-
cenamiento de pornografía 
infantil, su distribución y 
otros delitos derivados que 
pueden ocurrir producto de 
este acoso virtual a través de 
internet. Hay pederastas que 
intentan atacar a los menores 
a través del ciberespacio”.

“Esta campaña está jus-
tificada por un aumento 
de la cantidad de denun-
cias e investigaciones 
que se llevan a cargo por 
parte de la PDI, específica-
mente por la Brigada del 
Cibercrimen Metropolitano 
y la de Valparaíso, que se 
especializan en este tipo de 
fenómenos. Entonces, ya el 
2015 entre enero y febrero 
se sumaron 28 denuncias 

relacionadas con el groo-
ming, con 4 detenidos y 60 
delitos investigados a nivel 
nacional”, detalló el inspec-
tor Macaya.

Si bien los datos expuestos 
recientemente demuestran 
la realidad de los meses de 
enero y febrero del pre-
sente año, de igual forma 
es importante indicar lo 
sucedido el 2014, donde se 
puede analizar que fueron 
390 los delitos investigados 
en el país, 174 denuncias y 
15 los detenidos por esta 
temática. 01 01 i R

Cada vez más se están sumando personas menores de 
edad a las distintas redes existentes en el ciberespacio. 

L A  F R A S E

“Ya hubo en 
la región un 
hecho con 
características 
de abuso 
sexual a través 
de internet, 
específicamente 
por medio de 
Facebook, con 
una persona que 
contactó a una 
menor”.

LORENZO MACAYA
Inspector de la PDI

comendadas, se ven supe-
rados por la situación que 
ellos mismos permitieron, 
lo que dificulta la capacidad 
de adoptar medidas para 
protegerlos de los peligros 
de la red. 

Tanto en niños como adul-
tos existe un gran desconoci-
miento respecto a la acción 
de personas con tendencias 
relacionadas a la pedofilia, 
quienes captan a sus vícti-
mas utilizando las redes 
sociales, o los juegos en línea, 
como también aplicaciones. 
Esta ignorancia se relaciona 
también con aquellos delitos 
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